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《1818黄金眼》民生新闻研讨专辑

现在社交媒体发展非常之快，我

们确实会看到很多的信息，也看到很

多的知识，但你会发现大量信息传播

的人并不懂新闻，也不懂一个好的传

播、一个有品质的内容到底意味着什

么。如何再撑 18 年，我觉得要有所突

破。我讲两个层面的东西。

第一，发现日常生活中的生活政治

既然要做大的民生新闻的时政化，

时政化体现在什么地方？日常的生活

就是我们生活世界的政治化的问题。

生活中的政治体现在哪些层面？一是

日常生活中间的民主。我们在每个张

家长李家短的生活中间能不能发现这

个民主，就像我们谈到西湖边的柳树，

就是公民参与的问题，就是一个民主

问题。我们看故事把它抬得高一些，

它不见得是大事，但确实是非常重要

的东西。二是日常生活的政治，体现

在生态伦理和生命伦理层面。我们的

生活中间有无数多的生命伦理内容和

生态伦理的内容，比如《1818黄金眼》

以前就报道过盲道的建设，电影院那

些盲道、城市的盲道，这就是生命的

伦理。我们有没有考虑到那些弱势的

人，或者边缘群体他们的生活样态，

像上海疫情为什么有这么多抱怨的声

音，因为我们没有站在人性的角度讲

故事。那些被关在高速公路上不能下

去的卡车司机，他们的生活我们如何

去体现，这就是生活伦理的问题。还

有生态伦理，我们讲生态故事，杭州

五水共治以后，西湖的水，河里的水

有很大改进，这就是我们生活的故事。

对于家长里短，我们可以站在相对的

高度谈日常生活时政化的问题。三是

非暴力的社会生活。这是民生新闻可

以大做文章的内容。比如唐山事件为

什么引起这么大的关注？这是一个非

暴力社会不容许的现象。如何讲好这

类故事，把非暴力沟通放上来，《1818

黄金眼》做了很多类似的故事。

第二，如何讲好新时代的民生故事

我提一个建议就是共情或者叫同

理心，这是心理学概念，强调我们经

常能够设身处地站在他者的角度考虑

问题，就像孔子讲己所不欲勿施于人，

这是非常重要的传统伦理问题。日常

生活中说的一地鸡毛很多都是缺少共

情，很多人性的故事如果能够站在别

人的角度去思考，就不是那样子，要

找到那些能够打动人心的东西，把共

情的故事讲好。

未来要把这个故事讲好，从这两

个角度：一是从生活的政治、生命的

政治，二是从共情这两个角度出发，

讲好共情的故事讲好共情的故事
吴 飞 | 浙江大学人文学部副主任、国际传播创新中心主任

未来在召唤。处在新的历史起点上

的《1818黄金眼》，讲好新时代的民生

故事关键是要讲好老百姓自己的故事。

一个城市，一个地区，一个国家最亮丽

的名片是普通老百姓的真诚善良和人性

光芒。未来讲好新时代的民生故事是浙

江老百姓自己的故事，是老百姓自己讲

的故事，是真善美的故事。他们可能是

西湖边的一个清洁工，也可能是梅家坞

的一个茶农，还可能就是一个小茶馆小

饭馆的小老板。总之，他一定是普通

人。普通人的故事永远闪耀着人性的光

芒，永远有真诚善良，也永远是民生新

闻取之不尽、用之不竭的丰厚资源。
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《1818黄金眼》民生新闻研讨专辑

《1818 黄金眼》 有几个核心竞争

力。第一，传统媒体有不可替代的公信

力，这是市场化媒体不具备的。第二，

我 们 有 强 大 的 地 方 影 响 力 ， 特 别 像

《1818 黄金眼》 这样的栏目，已经深入

到杭州人的血脉中间，有很大的黏性，

有我们一批非常资深的老记者，这是最

核心的竞争力，这也是无法替代。第

三，由于这样一个本地化频道，它对本

地社会资源有非常强大的整合能力，这

也是社交媒体平台所不具备的。社交媒

体平台非常想和传统媒体进行合作，因

为传统媒体有很强大的资源整合能力。

我们把优势和特长发挥出来，再活

18 年应该没有问题，但需要有非常重

要的转型。在未来发展过程中，《1818

黄金眼》需要在自己核心的优势资源的

基础上做一个思维模式的转型。这个转

型包括两点。

第一个转型是内容制作上要嫁接很

多新媒体技术和新媒体思维方式

人民日报当年曾做过现象级爆款

H5 产品军装照，最初的创意来源于资

深老记者，这是老记者核心能力和新媒

体技术结合、完成主旋路报道的经典案

例。我们不要拒绝新技术，它是一个不

能回避的问题。一方面是产品内容化，

就是转型应该向信息服务+运营方向转

型，服务和运营要跟得上。很多互联网

平台在具体内容运作中非常强调运营。

这恰恰是我们传统媒体最缺乏的，就是

产品化的转型。另一方面是平台运作的

转型。平台化的转型最好是 《1818 黄

金眼》 整体平台化转型。新媒体时代，

单单强调采访能力已经不够，更大的能

力在于信息资源整合能力。专业记者要

学会运用新媒体技术进行深度数据分

析，把海量的资源重新整合呈现，比如

把新闻的背景资料和数据，做成超越于

社交媒体第一时间所获得碎片化信息的

新闻。

第二个转型是可以利用新媒体技术

转型成自己的轻型平台

我们有自己的媒体矩阵，能不能用

小程序，建立自己的轻型平台。利用品

牌和用户资源，把新闻核心内容作为核

心竞争力，利用轻型平台做数据。然

后，从信息型媒体转向数据媒体，利用

这些数据可能会衍生出非常多的盈利模

式，来支撑频道做高品质的新闻，产生

良性循环。做深度报道成本很高，技术

成本、人力资本等很高，需要资金来支

持。有这样一个轻型平台，背后有大量

具有盈利能力的数据提供新的盈利，反

过来支撑我们做高质量的新闻。这可能

是一个更加良性的循环。

《《18181818黄金眼黄金眼》》再发展思维模式转型再发展思维模式转型
李 欣 | 浙江传媒学院新闻与传播学院副院长

也许我们还可以做得更长久。在社交媒

体时代，我们不能把自己放得跟社交媒

体一样讲他们那种类型的故事，我们一

定要把我们传统媒体人那种带着光环的

新闻专业主义理念带进去。我做的东西

就是精品，你就是要学我才行，这是我

们可能会突破的地方。除了要及时、要

原创、要优质、要真实，还有一条要真

诚，讲故事要真诚，带着情感讲故事。

传统媒体一定要站在更高位置去引领做

一些事情，这样我们的红旗会打得更

久。




